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袁运甫记得，他曾陪吴冠中回宜兴乡下老家，他家是
三间砖木结构的平房，中间的客厅分了3部分，中间是桌
子，右边是客人的座椅，左边养着猪和可以随便进出的
鸡。吴冠中并没觉得在“北京来的朋友”前丢了面子，反而
高兴得像个孩子一样喊着“鸡窝里飞出金凤凰”。

“他不需要掩盖，这本身就是一种艺术性。生活的随
便、自由并不显得简陋、没有情调，反过来，他很自豪，很得
意。在这样的生活条件面前，他变成了一个强者，而不是
失败者。”袁运甫说。

他对于生活从来也没有高要求。中央电视台纪念吴
冠中的电视节目中，在昔日的影像里，他穿着一双普通的
旅游鞋到江南写生。与这个细节同样被人津津乐道的，是
他花3元钱在路边摊理发、久居方庄的“蜗居”里。

他的房子放不下丈二匹的大画，只能一面卷一面画，
永远看不到全景。曾有房地产商听说吴冠中对中国四合
院很感兴趣，而他画大画还要借地方时，愿意在最高层给
他盖个四合院。他却说：“比我条件差的还有，我不能抢在
别人前面。”

“他很容易就满足，他总说我已经够了，这样的生活已
经蛮好了。他经常给自己很多限制。”袁运甫说。

在生命最后的日子里，病床上的吴冠中依然在思考。
他常常给袁运甫打电话，说自己忽然想到了什么，这些问
题大多和艺术相关。袁运甫说，“我劝他，你不要想得太
多，你已经住在医院里了，不必想太多。”

“我知道他的性格，他不会认输，他一定是一个强者。”
袁运甫说。这一次，他输给了病魔，却依然赢了这场生活。

摘自《中国青年报》

“生命之史都只有真实的一份，伪造或曲解
都将被时间揭穿。”吴冠中在自传中这样写道。

大师、战士、巨擘、艺术界的鲁迅，媒体
毫不吝啬地送上各种评价，专业人士则开始
分析他的画作能否看涨。就在他去世前的
这个春天，他1974年创作的油画长卷《长江
万里图》以5712万元人民币成交，他曾是中
国健在画家中身价最高的一个。但在他看
来，拍卖价格就像“心电图”，不准确，“我的
作品到底是好是坏，要让历史来考验，拍卖
的价格高低，跟我本人毫无关系”。

在网上，人们开始重新发现或温习他那
些犀利的言语：“教学评估检查是个劳民伤
财的活动。”“观念之争全是站在自己饭碗
上。”

“我说的是真话。我这把年纪了，趁我
还能说，我要多说真话。”接受媒体采访时，
他曾这样说。

他一直如此。在崇尚艺术为政治服务的
年代，他却坚持形式美的观点，因此被视为异
类。“吴冠中是艺术界的闯将和斗士。他坚持
艺术本身就是艺术，不是为政治服务的工
具。他勇敢地提出形式美的问题，当时内容
决定一切是主流，引起很多争议，他在舆论一
边倒时敢于标新立异，而在今天看来，这种标
新立异是正确的。”中国美术学院原院长、中
国美协原副主席肖峰对中国青年报记者说。

吴冠中主张中西结合，不同意只是固守
在自己的圈子里，“地球本身就不是很大，还
要分得那么细”。

清华大学美术学院责任教授袁运甫与
吴冠中相识近半个世纪。他对中国青年报
记者回忆道，文化部原部长孙家正上任时，
召开了一次美学界代表会议，吴冠中第一个

发言，他上来就说：“我看我们现在花钱太厉
害了，而且数目太巨大了。一个美协，一个
文联，都要开支很多钱，国家的负担是很重
的，都在行政开支上。一个全国美展，各个
省集中、地区集中、再全国集中，公路铁路
运、人员押运、各种评选会，开支不得了。”

那次会上，吴冠中就主张把资金的投向
从行政开支转向创作的实际需要上。“（开
会）很少谈到这么具体的问题。他还说：‘又
要文联主席副主席一大堆，又要美协主席副
主席一大堆，十几个，需要这么多领导干部
吗？’”

“他平时的话不多，但都很尖锐的，不顾
自己的安危。”有一次，肖峰碰到他，开玩笑
说：“你的意见很尖锐，但可能还要从中国的
具体情况出发。”吴冠中回答：“是啊，各有各
的做法，你是院长，不好乱说话。”

曾有人评价吴冠中“里里外外可以照X
光，可以是透明的。是就是是，非就是非，高
兴就是高兴”。就连他的昔日文稿结集出版，
也一字不改，“即使今天看来有不妥或幼稚
处，我必须承担自己的错误，保持个人历史的
真实”，就像他“一辈子也没用过护肤油之类
的化妆品一样”。
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没有告别仪式，没有追悼会，吴冠中先生穿着平常的红色夹克
衫、头枕自传《我负丹青》永远地和这个世界告别。他曾说，一个人
的年表是生命支付的账单，备查支付的误差。现在，这份跨越91年
的账单写上了简洁的最后一笔，定格在2010年6月25日。

采访过他的记者说他声音不大，眼神坚定，有问必答，爱举例
子。遗像中的吴冠中，正举着右手食指，就像他说话时经
常比画的那样。
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